从苏州到上海: 评弹与都市文化圈的变迁

唐力行

[摘 要]自明末清初评弹形成后,逐渐成为苏州城市文化记忆符号和市民的生活方式。评弹从形成之初便向吴语地区扩散,乾隆年间形成以苏州为核心的评弹都市文化圈。在一定的历史条件下,甚至文化圈的中心也会发生空间位移。近代,评弹中心由苏州向上海转移。20世纪20年代租界的电台广播增强了评弹的传播力。30年代是评弹在上海发展的黄金时期,其文化圈甚至一度北上南京,南下宁波。1949年后,评弹艺人的组织化与政治动员相结合,使评弹文化圈进一步扩大。十年浩劫使评弹的受众产生断层,听评弹作为市民的生活方式逐渐淡化。世纪之交,评弹作为包括苏州、上海在内的江南人的文化记忆符号,在吴语移民相对集中的城市呈内生型点状发展。评弹在港台和北美广受欢迎。评弹都市文化圈与时代变迁间的互动关系,为我们考察明清以来,尤其是近现代中国文化社会史提供了一个新视角。

[关键词] 评弹; 苏州; 上海; 都市文化圈; 文化变迁

[中图分类号] J826 [文献标识码] A [文章编号] 1007-1873(2010) 04-0021-11

[作者简介] 唐力行, 上海师范大学中国近代社会研究中心研究员 200234

都市文化圈是指以都市为核心,以都市文化为主要特色,由核心向四方扩展,使周围的各级市镇与农村表现出共同的文化特质,即形成都市文化圈。苏州是历史文化名城,建城已愈2500年,明清时期成为称雄天下的商业大都会,有着丰厚的历史文化,评弹就是其中之一。自明末清初评弹形成后,逐渐成为苏州城市文化记忆符号和市民的生活方式。文化记忆符号的意义有二:一是评弹书目中有着通常意义的苏州历史描述和市民社会生活、民风习俗的细致叙说;二是由书场的茶馆元素、说书人的吴侬软语说噱弹唱和品茗听书的听众所构成的文化特质。评弹从形成之初便走出苏州这一江南的中心城市,经历了由苏州向吴语地区乃至域外传播的曲折过程。本文拟追溯明末清初以来苏州评弹都市文化圈的形成过程,探讨清末民国年间评弹中心由苏州移向上海的位移,研究当代上海评弹都市文化圈变迁的轨迹与缘由。

苏州评弹由评话与弹词两个曲种组成,其渊源可追溯到唐、宋,但真正意义的苏州评弹兴起于明末清初,与苏州市民社会的繁兴同步。苏州被誉为天堂,天下人无不乐居苏州,致使人地矛盾日益尖锐。而历代统治者视苏州为取之不竭的聚宝盆,其税粮总数、亩平均赋税、人口平均赋税不仅高出全国平均水平近 10倍,而且也高出江南地区其它府县。在重赋与人口双重压力下,苏州人并不采取极端的行动,而是重理性、求变通,善于在夹缝中找到舒展自己才能的天地。为保障财赋收入,统治者对苏州的政治控制十分严密,[©]乡绅、官宦的地方自治功能被削弱,市隐心态十分浓重,[©]转而构筑私家园林,寄情于诗书歌吟之间。有清一代苏州状元达 26人,占全国的 22.8%。经济与文化的交互作用催生了评弹与昆曲这对姐妹花。于是有状元、优伶为苏州土产之说。评弹有着雅

① 参见拙著《明清以来苏州的社会生活与社会管理——从苏州碑刻的分类说起》、《上海师范大学学报》2009年第 3期。

② 参见拙著《从碑刻资料看明清以来苏州社会的变迁 ——兼与徽州地区比较》、《历史研究》2000年第 1期。

^{• 21 1994-2010} China Academic Journal Electronic Publishing House. All rights reserved. http://www.cnki

俗共赏的特点、其受众遍及士农工商乃至贩夫走卒。相应于苏州人的性格、评弹弦索叮咚如江南之 水。如果说评话像太湖般开阔澎湃,弹词则似穿街越巷的小桥流水。水是最柔和的,也是最坚韧 的。似水长流的评弹深藏着苏州人的心态、流淌着苏州人的心曲、叙说着苏州人的机敏、睿智、沉稳 和变通。进茶馆品茗听书成为苏州市民的生活方式,"所谓说书者,实起于苏州。苏州人闲者居多, 饭后一会书,挤在茶馆中度生活者,比比皆是"®。而绅商官宦则把评弹艺人请进家门举办堂会。 苏 州的大街小巷到处都可以听到悠悠的评弹音乐和声如金石的评话, 与小桥流水枕河粉墙融合成一 幅有声有色的苏州图景。

评弹从形成之初便走出苏州这一江南的中心城市,向吴语地区扩散。这是由评弹的艺术形式 和内涵所决定的。评弹艺人在一个地方演出,根据书目,其演出周期少则十余天,多则数月。 传统 社会是一个熟人社会,人口流动小,演毕就要变换场地,数年内不会再重复莅临,这就是评弹的走码 头。"内行中人称说书的为'吃开口饭',注定走江湖的命运,不能常驻一处,一俟说毕,即需另开码 头。有因兴趣与生意清淡关系未经说完而中途告歇者,谓之'剪书'。不过说书的走码头,仅是南抵 嘉兴, 北达武进, 以此一小小地域为限, 因过远之处听不懂苏白, 去亦徒然。" [©]苏白也就是苏州话, 或 称吴语,主要通行于江苏南部、上海、浙江,是除官话方言(北方话)以外的第二大汉语方言。 虽同处 江南,但各地语言实际上仍有较大差别。南京的方言就属官话,而同为吴语的宁波话与"吴侬软语" 的苏州话也是大相径庭。 传统的吴语以苏州话为代表方言, 所以"南抵嘉兴, 北达武进, 以此一小小 地域为限"之说。划出了苏州评弹都市文化圈的边界,也可称之为吴语或江南的核心地带。都市文 化圈是受语言限制的。

江南水网密布,评弹艺人行装简单,评话艺人只须醒木和折扇,弹词艺书人则背一琵琶或弦子 即可搭船成行。评弹的演出场地也极简单,村落集市的茶馆设一桌一椅(或二椅)即可开讲。评弹 码头有大中小之分,艺人也相应分为苏州响档、码头响档和普通说书人。从小码头走进大码头,从 普通说书人成为苏州响档,这里充满了竞争、才能和机遇,能成为苏州响档的是极少数。 实际上说 书人并不只是从小码头向大码头进军,即使身为苏州响档的说书人也是要到中小码头去的。评弹 艺术借着走码头深入到江南的每一个细胞中去,都市文化圈的形成是一个渐进的过程。 经过一个 半世纪的发展,到乾隆年间评弹已趋成熟,如乾隆三十七年的弹词抄本《雷峰古本新编白蛇传》、乾 隆刊本《新编重辑曲调三笑姻缘》等,一直流传至今;也有了一批知名的评弹艺人,如演说评话《隋 唐 "的季武功, 弹词 《落金扇 》的王周士, 弹词 《白蛇传》、 《玉蜻蜓 》的 陈遇乾、 俞秀山等: 还有了评弹 艺术的经验总结,如王周士的《书品·书忌》。至此,苏州评弹都市文化圈形成。由于旧时民间艺 术没有地位, 当时评弹艺人、书场、听众的资料稀阙, 我们借用晚近的记载来描述文化圈内的共同文 化特质。如评话艺人唐耿良初出道时,曾坐手摇船到阳澄湖边的小渔村泗泾说书,当地"只有肉店、 豆腐店、南货店、馄饨店、铁匠鋪、茶馆等几家小店"。 其中的茶馆也就是书场,每天的听众也就三 四十人。又如,浙江吴兴县双林镇"是一个极小的乡镇码头,并无其他娱乐,只有书场数处,乃唯一 之游艺场所,故镇民大都爱嗜评弹。以前光裕社响档老辈,莅临者不少"。清乾隆后 200年间江南 市镇遍布茶馆书场,这在地方志中有大量记载。常熟《福山镇志》载:"解放前,福山的书场较多,港 上有鸿园、徐楼、阳春轩、褚厅等书场,街上有南苑、鹤春园、长兴、严小林等书场,邓市、肖桥、郑桥等 茶馆亦兼营过书场。大多苏州评弹名家魏含英、唐耿良、沈俭安、薛筱卿、徐云志、汪雄飞、杨振雄、

①《听书随笔》、《生报》1939年 2月 21日。

② 香客:《评话、弹词小序》、《苏州日报》1948年 12月 11日。

③ 周良:《苏州评话弹词史》中国戏剧出版社 2008版。

④ 唐耿良:《别梦依稀: 我的评弹生涯》,商务印书馆 2008年版,第 21页。以下凡出自本书者,不另注,仅在引文后标明 页码。

⑤ 忆琴:《记潘慧寅、汝美玲夫妇双档》、《上海书坛》1949年 12月 14日。

杨振言等都来演出过。"[©]吴江《震泽镇志》载:"民国初年,镇上有的茶馆延请评弹艺人说书,上午卖茶,下午、晚上开书。到了30年代,镇上先后开办的书场有:'万旸厅'(彭康弄西)、'山泉'(花山头)、'頔塘'(仁德堂)、'承罗阁'(大桥东堍)、'新山泉'(彭康弄西)、'商余社'(浜桥东)、'和平楼'(秀水浜)等。'山泉'和'頔塘'书场以环境幽静,座位宽敞而闻名,每场书均能容纳近400位听众,为此,上海、苏州一些评弹名家陆续来震献艺,有严雪亭、金声伯、吴君玉、唐耿良、周玉泉、邢瑞亭等,沈俭安、薛筱卿的《珍珠塔》、徐云志、王鹰的《三笑》、张鉴国的《林子文》更为新老听客交口赞赏。"[©]据统计,在评弹最兴盛时期(1926年 - 1966年)江浙沪评弹书场有1000多家,仅苏州城区表演评弹的书场就有120多家,常熟地区有103家;评弹从业人员有2000余人;上演的各类长篇评弹书目有150多部;评弹观众数量仅次于电影,位居第二。《书坛周讯》云:"江南盛行弹词,确为高尚娱乐,谈古论今、倡论道义,寓讽劝于无形,雅俗共赏,弦索悦耳,怡情悦性,毋怪人多杯茗在手,静聆雅奏而辄无倦意焉。" [®]评弹在"南抵嘉兴,北达武进"的评弹都市文化圈内已成为地域性的文化记忆和认同的符号,听书已是这里民众日常生活的一部分了。

_

评弹有着如此强大的传播力,除了苏州是江南的经济文化中心又是吴语区的中心外,还在于其

雅俗共赏的文化内涵。一是评弹脚本多源于市民文学。明清以来的苏州是市民文学最为繁兴之地,评话、弹词大多取材于演义小说、才子佳人小说。历代文人也有为之书写或润色者,如清代女弹词作家邱心如、陈瑞生等,近现代文人平襟亚、陆澹庵、姚苏凤、陈范吾、陈灵犀等。二是台上的说书人与台下的听众有面对面的交流,说书人会在听众的眼神、表情及对书情的反应中感受到是否有需改进之处。苏州市民普遍有着较高的文化素养和儒雅的风度,他们会对说书人书艺的高下、书情的合理与否提出批评,有时甚至是苛求,从而使评弹艺术日趋精致。如"平桥直街位于苏州之南城,地近南园,松风阁听客都系住客。在彼时既有科举出身之举人秀士,复有长署遣下之书吏差役。说书者对于唱句音韵及堂审手段,用刑工架,稍一不合,明日早茶时,互相批评,下午即相率不来"[®]。又如,"吾乡吴江,滨太湖而邻洞庭,民情淳朴,鱼米丰饶。乡人士于业务之暇,舍听书外无其它消遣,因之书场中多积有数十年经验之老听客。以故书艺稍次之说书人,咸不易久留,甚而仅说数日即离去者,盖若辈平庸不足饱老听客之书餍也"[®]。三是上流社会的堂会。1948年11月3日《书坛周讯》:"目前吴趋坊某海上闻人做寿,邀聘临时堂会,其内名弹词家潘伯英、张鉴庭昆仲、唐耿良、蒋月泉等六档亦参加会串,一时书迷云集,片刻即将容一百多人之露天厂,宣告客满,宾客中银联社名票杨家伟、朱悦耕、金章□、及本社总编辑黄进之君,亦为兴趣,和主人的督促、上台献奏一番,居然

近代以来, 评弹的中心由苏州向上海转移。上海与苏州相邻, 同属"南抵嘉兴, 北达武进"的都市文化圈的核心。这一变化是与太平天国运动在江南的发展紧密联系在一起的。在这场战争中, 苏州人口损失了约三分之二。与苏州所遭到的破坏相比, 上海租界却以不可思议的速度繁荣了起来。1860年, 太平军挺进苏常, 大批江南缙绅商贾携带财产逃入上海租界, 以致租界人口激增至 30

亦有相当噱头云。"堂会将演员与士绅阶层、官宦人家、富商巨贾连接起来。从中可以看出士绅阶层的精神生活、精神需求和对美的追求。而对演员来说,被士绅召去演出,也是身份的提升,可以带来高收入,当然对书艺的要求也会提高,这有助于评弹的雅化。经过数百年的磨合,评弹在江南地方

戏曲中独领风骚。

①《福山镇志》,东南大学 1992年版。

②《震泽镇志》,中国矿业大学出版社 1999年版。

③ 一叶楼主:《叶叟谈艺》、《书坛周讯》1948年 10月 13日。

④《听书随笔》、《生报》1939年2月21日。

⑤ 枫:《松陵书讯》、《弹词画报》第 27期, 1941年 4月 13日。

万, 1862年又增加到 50万, 一度曾达到 70万。在某种程度上说, 正是战争意外地推动了租界的飞速发展, 由上海城外的荒芜弃地变成了上海城市的中心。上海在江南的地位也随之改变, 不再是松江府属下的普通县城, 一跃成为中国最大的贸易中心。苏州逐渐由江南的中心转变为上海的腹地。

据 1885年与 1915年^①的统计,居住租界的华人中,苏、浙两省人占总人口的 74.3%,以吴语为母语的占 75%,两次统计结果相契合。这些新移民,来到人地两疏的上海租界,心中挥之不去的是故乡、故土、故人,于是聆听以吴语演唱的评弹成为他们寄托乡思的最好去所。占居民人数 75% 的江南人,使评弹成为租界最为受欢迎的戏曲。评弹作为苏州和江南都市文化记忆符号的场景开始在租界大量复制。首先是在英租界宝善街、四马路一带,茶楼书场成蔓延之势。王韬《松滨琐话》卷12《沪上词场竹枝词》描述咸丰、同治间:"沪上词场,至今日而极盛矣,四马路中,几于鳞次栉比。"光绪年间仍是如此,何荫柟《组月馆日记》载:光绪十四年(1888年)八月廿五日,四马路"一带皆茶室 书楼以及酒肆珍味。每至下午,游人如织,士女如云,间以马车东洋车,东西驰骤,声彻云霄;而入夜则电气灯自来火,照耀如白昼,真如不夜之城,靡丽纷华,至此已极。"廿八日,"散后到书楼两处,听曲一二折。"廿九日,"到书楼小坐,攘往熙来,震耳炫目,几有山阴道上之势。"^②

书场的繁华继而又扩展到法租界,据《申报》所载:"本埠英租界内女先生弹唱南词,近来日盛一日,惟法界内则久无书场也。日前有王仁荣特具禀词谓英法租界似宜一例,刻下欲在小东门外大生街内开设一书场,求请心准阿。阿翻译谓必须至道署进呈,然后方准嗣。据捕头谓英界既有此规例,今法界亦照行之,不准再开二家以免生事,似亦可行。是以王仁荣即在该处开设颇觉华丽间,于明日开书,想小东门外定更热闹矣。" "进入兼为茶馆的书场、品茗聆听说书人的吴浓软语说噱弹唱,江南人忘却了离愁别绪,取得了心理上的满足。"

就在评弹随着江南难民向上海租界大肆进军时,战乱中的评弹在它的中心地苏州却遭到了政府和男性评弹艺人组织光裕社的重重制约。即便是紧邻租界的华界上海县,女性弹词也受到弹压。 王韬在日记中记下了咸丰九年(1859年)在租界听书的活动:

十有五日 **亥**[丙戌](2月 17日)"……酒罢,往茶寮听讲平话,出语诙谐,妙解人颐。……"

十有七日己 丑[戊子](2月 19日)"酒罢,往陆氏宅听讲平话。是地系陆深旧居,俗呼角端。今其子孙式微,以其宅为茶寮矣,殊可慨也。"

二十五日丙寅(3月29日)夜"饭后,偕潘恂如往茶寮听平话,讲者系一弱龄女子,如可怜, 雏凤声清,殊堪悦耳。"

六日丙子(4月8日)午后"饭罢, 同南畇大表兄往茶寮听平话, 讲者系女子, 忘其姓氏, 虽风韵犹存, 而徐娘老矣。"

次年(1860)的日记中仍有记载:

三日戊辰(1月 25日)"午后,往西园,同唐芸阁至苕寮中,听顾文标说平话。"

十有四日己卯(2月5日)访友"致尧谓:'近在茶肆中,有桂香女郎,说平话甚佳。及入,则 玉貌珠喉,果令人意消。"

二十一日丙戌(2月12日)"午后,入城往听袁桂香平话,得晤周致尧。"

二十八日癸巳(2月 19日)"午后,……同桐翁、孙安甫往听袁桂香说平话,声韵清婉,色艺俱佳。即于书场中得见周云樵、沈梁生,皆杭人。"

二日 酉 (2月 23日)"午后,思入城听袁桂香平话。或告予曰:'已为袁文治少尉逐去

① 分别参见《上海公共租界及法租界内之中国人数》、《东方杂志》第 13卷第 3号, 1916年, 第 2页; 徐国桢编《上海生活》、上海世界书局 1933年版、第 15页。

② 何荫柟:《鉏月馆日记(稿本)》,《清代日记汇抄》,上海人民出版社 1982年版,第 352, 353页。

③《法界新设书场》、《申报》1876年4月8日。

矣。'痛打鸳鸯,一时飞散,真大杀风景事。有愧仓山法派。"^① 王韬在上海居住时,频繁出没于书场,他喜欢听评话,尤其是女说书。 他于 2月 5日至 23日曾 4次进上海县城听袁桂香的评话,最后一次桂香已被逐,王韬深为不平,亦无可奈何。

战争平息后,苏州在渐渐恢复之中。同治七年(1868年),江苏巡抚丁日昌出于重建文化秩序的目的,颁布了三条禁令:禁淫词、禁淫书、禁女性入茶馆。所禁淫书计有《三笑姻缘》、《白蛇传》、《文武香球》、《玉蜻蜓》、《樱袍》、《双珠凤》等,使说唱这些书的艺人难以为生,后由苏州士绅调停,丁日昌才允许对一些书目开禁。弹词名家马如飞有《禁风化》的开篇描述了当时的情景:"簇崭新鲜告示悬,通衢要道让人观。攸关风化都宜禁,不准重开逆水船。……移风易俗凭官长,广种心田与子孙。劝君莫看'花鼓'戏,邪气'滩簧'也不要听,闲来听听《珍珠塔》、节妇忠臣孝子名。男装女扮真《金扇》,伤身致死《玉蜻蜓》,乱嚼喷咀勿正经,不是区区招主顾,诸公子弟尽年轻,带到书场听一听,愿为孝子与忠臣。决无一件荒唐事,所费无多十几文,得陶情处且陶情。"《禁女性入茶馆听书,更是断了女说书的生路。马如飞的另一阙开篇记载了苏州男说书幸灾乐祸的心态:"闲来无事说姑苏,说起姑苏花样多。(那女唱书)先生多把书场做,弹唱音调太出粗。(引得那)毛生个个骨头酥,……清官严禁把告示贴,严禁书场一处无,(好个那)瞎弹瞎唱瞎婆婆。"《苏州评弹社团光裕社是一个纯男性的组织,不仅排斥女弹词,还禁止男女拼档演出。"凡同业而与女档为伍,抑传授女徒,私行经手生意,察出议罚。" 这一行规一直延续到 20世纪 40年代,其影响遍及江南。

光绪二十四年(1898年),《申报》报导了隶属江苏的上海县茶馆书场所受到的种种限制:

沪城邑庙春风得意楼茶馆,自新正元旦以来,容留妇女品茶,兼有弹唱淫词小曲。事为保甲总巡钟受百明府访悉,传谕停唱,勿卖女茶,如违究办。执事人姚某等视禁令若弁髦。明府因于昨日饬差前往拘拿,时适座客皆满,妇女见而惊逃,坠珥遗簪,纷纷不一。局差等当将堂倌甲乙丙三名,一并拘获解回局,明府谕饬看管候讯。又以姚既为经手,岂可逍遥事外,爰饬局差复往提案管押。四铺地甲陆桂即长春,胆敢得规包比,即饬传案枷号二十天,发邑庙示众,一面饬差捕提茶楼主王兰亭到局候讯。⑤

降至清王朝亡国前的 5年,这些限制并无放松的迹象。《申报》1906年 9月 17日载苏州《饬禁淫词小说》"商会各绅董公禀苏抚请禁弹唱淫词小说,业由孙太守札饬三首县,严行查禁矣"。同年 11月 3日载上海县《密查弹唱淫书》"邑庙豫园第一楼、船舫得月楼、春风得意楼、群玉楼均有弹唱《倭袍》、《玉蜻蜓》、《三笑》、《双珠凤》等违禁之书,事为县宪访闻,已派人密为查究矣。"

清政府为渊驱鱼的做法, 把评弹的中心从苏州驱到了上海租界。而租界因属西人管辖而禁令不行, 收容了被驱逐出苏州(包括上海华界)的女弹词。陈无我在《老上海三十年见闻录·书场之小掌故》冲梳理了由书寓女弹词到妓女弹词的发展线索: "弹词源于李龟年, 说书始于柳敬亭, 最后姑苏琴川有女弹词。女说书出现, 易须眉为巾帼, 人悉呼之曰'女先生', 盖沿《红楼梦》说部中'女先儿'之称, 而以'生'字易'儿'字耳。此辈女郎所居, 谓之'书寓', 所以别夫长三等之妓院也。除每日登场弹唱, 任人入座倾听外, 若就其寓中或召赴他处, 则谓之曰'堂唱'。数十年来, 弹词、说书都成《广陵散》, 而一般妓女, 名挟琵琶登场, 竞唱二簧调、梆子腔, 每人一二出, 绝无所谓书词, 乃亦直呼为'女先生', 且称其所居为'书寓'。"[®]从 19世纪中叶到末叶, 书寓女弹词在上海极其兴盛。

① 方行、汤志钧整理《王韬日记》卷 2.卷 3.中华书局 1987年版。

② 马如飞:《马如飞手迹•禁风化》、《评弹艺术》第 7集,第 198- 199页。

③ 马如飞:《开卷得乐•马调》,转见周良:《苏州评弹旧闻钞》,江苏人民出版社 1983年版,第 101页。

④ 马如飞:《南词必览•光裕公所改良章程》、转见周良:《苏州评弹旧闻钞》、第 42页。

⑤ 《整顿风俗》、《申报》1898年 1月 29日。

⑥ 陈无我:《老上海三十年见闻录》,上海大东书局 1928年版,第 47页。

清季妓女弹词取而代之。 20世纪 20年代随着新女性的觉醒, 职业女弹词的队伍形成。 1929年起 男女双档的形式开始出现, 在苏州等地演出。 1934年, 吴县当局以"男女档有伤风化"为由, 禁止男女档在当地演出。 1935年, 男女档艺人成立普余社, 该社主要成员进入上海演出。男女双档刚柔相济, 极大丰富了评弹的表演力, 更受市民的欢迎。租界所特有的宽容和自由, 容纳了评弹中心向上海的转移。

租界为评弹在上海的发展提供了前所未有的新天地。从申报的报导和广告可知, 1910年前后苏州光裕社的男性评弹也大举进入租界淘金。书场业极为兴盛, "上海的书场业有一个疯狂时期, 三四马路、大新街附近一带以及南市城隍庙等处,简直是五步一家,十步一处,到处悬挂着书场灯笼与招牌"[®],各种新气象层出不穷:

- 一、男女共坐一书场听书。 1912年 12月 11日至 14日《申报》连续刊登《楼外楼广告》 "特请姑苏名家吴西庚、叶声扬、吴祥和、吴瑞和,本楼自开幕以来,蒙中外伟人、富商巨贾,及闺阁名媛联袂偕来,莫不同声赞赏。本楼益加奋勉,精益求精,特聘姑苏名家,每晚八时起十一时止,演说古今全传,不另加资,以酬惠顾。诸君之雅意,堂倌小帐,不取分文,如有需索,请告明帐房,立即斥退,特此布告。楼外楼谨启"。
- 二、男女评弹艺人同台献艺。《申报》1916年 10月 7日广告: "'天外天',本公司增广游艺,特聘吴西庚、沈莲舫、朱兰庵、菊庵等弹词,并也是娥说书。"10月 12日广告: "'绣云天'开幕广告,男女说书。"
- 三、用苏州话做广告,足见占移民 75%的江南人在租界的人气,以及评弹市场之大。1920年 7月 22日至 25日《申报》广告:"'新世界'。新世界请到弹词界第一小辈英雄吴玉荪,一位大发松格朋友来哉。(日档)描金风,(夜档)玉蜻蜓。吴玉荪格书,眼下红得生生活辣化,无论先生们,娘娘笃,实头欢喜听。俪格书,因为俚喉咙又好,说法又好,爆头又多,血头又多,上子台,拼命格说,巴结听客,实头一等哉。俚格红,倒勿是碰额角头格红,倒是靠真本事格红。说点书,人人听得懂,而且大家勿行勿笑格。现在好容易到倪新世界来哉,六月初十起,日夜登台,各位请来听听罢。"

四、各游乐场纷纷推出融入海派文化要素的弹词歌剧。自 1921年 12月 1日起到次年年中,《申报》连续刊登"笑舞台"广告,推出《锚金凤》、《玉连环》、《新落金扇》、《法华庵》、《玉夔龙》、《文武香球》、《珍珠塔》等弹词新剧。《锚金凤》的广告语称:"说书界中有一部大名鼎鼎之弹词戏曰描金凤,是善说者,大堪使众多数听客日日着迷,非听不可,何以故此书多关子。故今笑舞台,因近来观客非常之欢迎弹词戏,所以延聘名手,重编此剧。剧中如徐蕙兰之冤钱笃笤之滑稽,既可令人为古人落泪,又可令人笑不可仰,爱观弹词戏者其来乎。"1926年大世界雅儒集苏州弹词歌剧日夜开张。新新屋顶花园光裕社弹词歌剧,聘马筱春、张云青、王似泉等日演《白蛇传》、夜演《李六文俊》、先施乐园"新聘光裕社,特请姑苏最优等名家朱钰良、朱钰康、刘宝美、徐少琴、潘雪安、马筱春、姚幼梅、周品泉、徐菊林,化装弹词歌剧,日夜登台"。票房价值无形的手,拉动着评弹的趋新。

五、知识精英为评弹定位造舆论。《申报》1926年 3月 29日刊登应鹏《弹词与大鼓》札记之一,从"友人徐蔚南君曾谈起'现在的所谓游艺,其价值应该重新估定'谈起,介绍了吴宓《希腊文学史》一文,提出荷马史诗与弹词最为相近的论断:"据上所言,荷马的史诗,当然就是中国的所谓弹词,是民众文学的结晶。不过我们中国的所谓缙绅士大夫素来看不起平民的作品,以为不能登大雅之堂,所以从不肯承认它们在文学上的价值"。"拿《伊里亚特》《奥特赛》与中国弹词大鼓一类的东西并论,就是希望中国现在的文艺界,发生进一步的了解"。还有一些知识精英撰文充分肯定了评弹的社会功能。《申报》1925年 4月 16日载吴守拙《提倡改良说书之我见》。"闻托业于说书者,苏人居其

① 有关晚清以来女弹词在沪上的发展演变, 较详细的论述可参见周巍:《晚清以来"女弹词"职业生涯的呈现及其意义》、《上海师范大学学报》2009年第 3期。

② 唐凤春口述材料, 上海评弹团艺术档案第 24卷第 24件。

多数。光裕社润裕社两团体中,有七八百人,在各埠茶坊及游戏场等处,开演弹词平话,由来已久矣。……倘光裕社润裕社两团体诸君,竭力提倡整顿改良,将来风俗之善良,社会之进步,必咸颂说书之功不置,予不禁拭目以待之。"5月 4日又刊登陈叔平《改良说书我见》一文,认为:"说书取值廉而听众多,颇可引人入胜,实系民众文学之一种,苟能利用之以针砭末俗,匡正人心,其效力之伟大,远非寻常演说所能望其项背。"此等舆论使上海市民认定评弹为高雅艺术。"据云上海人之心理已渐转移,以游戏场非高尚消遣之所,故喜附庸风雅,以听书为最幽雅时髦之事也。"[©]。

六、上海响档优于苏州响档。各游乐场以高额报酬吸引男女评弹名家、响档到上海献艺。当时大世界的茶厅书场、新世界的雅聚厅书场被称为"神仙书场",采取包银制度,艺人的收入与书场经营的好坏无关,并签订长期合同,动辄一年半载。楼外楼、天外天屋顶花园、云外楼屋顶花园等也纷纷效尤。苏州评弹艺人开始"居上海"。此后饭店、旅馆、舞厅等附设书场大量兴起,比较有名的有东方书场、静园书场、仙乐书场、沧州书场等,他们都是花式书场,由四档或五档书越档演出。 1931年6月23日《申报》载擎南《说书闲话》云:"十年以来,一般略具寸长之苏道说书人员, 屬集沪埠,恋恋不去,非特苏之松太常,浙之嘉湖境属各乡镇,无说唱兼工之名家莅临,即光裕社产生地之苏州城内外各书场,亦都滥竽充数。"评话艺人唐耿良曾经回忆:上海响档是上个世纪20至60年代评弹界最高层次的响档,"我说书十年,在苏州以及江浙码头也有了名气,可以称为码头响档,但这只是低层次的响档。我的奋斗目标是争取成为上海响档。因为上海是中国南方的经济文化中心,戏曲的名角,说书的响档都云集上海。一个说书人只有在上海的书场受到听众欢迎,走红了,才能称为上海响档,他到码头上去,人家会说他是'上海先生',从而号召力倍增。"(第38页)他本人就是上海40年代的"七煞档"、50年代的"四响档"之一。

综合上述六点,可以断定从太平天国战争起到 20世纪 20年代,评弹的中心已逐渐由苏州转移到上海,其标志就是光裕社上海分社的建立。 1924年,经常在上海演出的光裕社成员成立光裕社上海分社,由光裕社副社长朱耀庭担任上海分社首任会长。据《申报》是年 8月 24日载,社员"已经有200余名矣"(一说社员共 50多人)[©]。光裕社上海分社积极参与社会事务,提高了评弹艺人在上海的社会地位。如《申报》1933年 5月 26日载《东方书场会串书戏》云:"说书界中人,年来颇知热心公益及爱国,如前岁之水在赈款,去岁一二八之捐款,均有会书筹款之举,月之二十七、八、九,三日复有光裕社旅沪全体社员,在东方书场会串书戏《白蛇传》,以助航空救国之盛举。"评弹中心转移到上海后,直到 20世纪 60年代,在上海这一移民城市的多元地方戏曲文化中,评弹的受众始终占第一位。

Ξ

评弹中心转移到上海时,正值电台广播在上海兴起。借助国际大都市的位势,借助现代科技的优势,评弹进一步扩大传播圈。1924年,开洛公司上海分公司的电台开始办评弹节目。《申报》1933年 11月 4日载微言之《龄余漫谈•国内播音界之现状》云:"十三年夏,开洛公司成立,先造一百瓦特的播音室,后增加电力至二百五十瓦特。此为上海有正式播音台之始。……有人批评上海各电台的播音节目,只有十个字,叫做:'有电皆广告,无台不说书。'这话虽觉言之过甚,但是多数的电台,却是这样的情形。……一到下午,说书节目,便陆续开始。待到晚上,听到的不是唐大爷和秋香,便是樊家树和沈凤喜。说书先生一面叮叮咚咚的弹着三弦,一面逼紧着喉咙唱着词句,这时上海差不多要变成说书世界了。"到了 30年代,上海已有 20多家电台播送评弹节目,"每天评弹节目各电台加起来有 103档,每档 40分钟,总数是 4120分钟,相当于一个电台 24小时连续广播三天的

① 墨燕:《弹词在上海暴热》、《大光明》1930年2月12日。

② 参见《评弹文化词典》、汉语大词典出版社 1996年版、第 214页。

^{• 27•994-2010} China Academic Journal Electronic Publishing House. All rights reserved. http://www.cnki

时间"。在电台播放最多的是弹词开篇、"自从无线电流行、家家户户、整天价丁丁当当、只听见那 弦索之声: 说书先生们总算拜着物质文明之赐, 做了好一响的好买卖, 附属品的开篇, 也就跟着时髦 起来"》。有一则无线电台开篇描述了评弹与上海社会生活的关系:"无线电台最是奇。发音一室各 方知。春江一地千千万。只算得户户家家有电机。广告随时能播送。胜如报纸逐家递。所以是公 司商号吹嘘法。假座电台唱弹词。弄得来说书先生忙碌碌。这歇东来晚歇西。有的是播送新书资 号召。有的是仍然唱老书。有的是嗓子响。有的是喉咙低。唱唱弹弹带滑稽。齐东野语原无考。 佳人才子使人迷。有的人却要新书唱。请人编辑古传奇。于是文人也要心思用。洋烟连吸把神 提。这都是新奇事业也投机。"[®]30年代的《申报》和上海各家报纸都有大量篇幅刊登评弹节目广 告。这些广告往往又与商业广告结合起来,如《申报》1933年 7月 5日的《狂裕泰茶号播音》:"上海 汪裕泰茶号,为酬答惠顾诸君盛意起见,特请朱、赵假座明远电台,每晚六时至七时,播送《玉连环》, 今因便利无线电听众起见,特登本报本埠新闻中特别广告一则,可由听众随意选择节目,时间、艺 员,填入广告剪下,请寄上海福煦路 197号,惟本月二十日截至投标,由朱、赵二位宣布揭晓后,多数 为决定,准于下月一日起假座明远电台播送。"又如 7月 16日的《播音台中之明星节目》:"明星花 露香水, 为四马路中西大药房著名出品, 以其香味优雅, 效力伟大, 为夏令家居旅行必备之香品, 该 药房为酬答惠顾仕女起见,特于广播电台,自今日起,播送名作家陈大悲得意杰作《小金刚钻》、并吴 筱舫、吴莲舫《白蛇传》。 原有明星花露香水节目,沈勤安之《双珠球》 仍照常播送。"可见听评弹已 成为上海人的日常生活方式。经济与文化的互动,使评弹借助电台以强劲的势头笼罩了上海都市 的空间,并传播至"南抵嘉兴,北达武进"这一明清以来的评弹文化圈之外。

30年代评弹在其发展的黄金时期甚至突破了苏锡常嘉湖的边界, 其影响北达南京, 南抵宁波。《铁报》1936年 5月 24日载《三徐入京——接醉疑仙的缺》、就披露了新设南京书场的热闹情景: "南京杨公井吴园, 是首都仅有的苏派书场, 据说生意之盛, 不在凤鸣阁之下。上月他们请了醉疑仙、醉霓裳赴京弹唱, 听众益形拥挤。醉剪书后, 现在又请去了徐雪行、雪人、雪月三个档的《三笑》、徐等近来在上海唱得很红, 叫座力并不在醉家姊妹之下, 所以此去很多着光明前途。醉疑仙在吴园弹唱的时候, 因为生意太好之故, 场址陈旧, 不胜重压, 被警局出面干涉, 被准售茶一百壶, 逾此受罚。该园受此限制乃亟思迁地为良, 现已在户部街六十二号觅辟新场子, 地位视前广一倍, 建筑也较新颖, 座位用具完全改良。这次三徐前去, 就在户部街新址中作处子弹唱。"但要指出的是, "南抵嘉兴, 北达武进"的评弹都市文化圈是成片的, 而官语区的南京和同属吴语区的宁波, 只是点状分布, 其存在主要是依赖于"南抵嘉兴, 北达武进"的吴语核心区移民。

四

1949年是一个转折点, 评弹艺人开始组织化, 纷纷加入集体或国营剧团, 评弹的传承也由师徒关系改变为学校或学馆, 评弹进入第二次高潮。"五十年代, 巅峰时期上海每天有 3万多人现场听评弹, 最多时有 8 000多人排队等待买票。"[®]借助政治或组织力量, 评弹的传播力进一步增强, 从而越出上海都市评弹文化圈的边界, 到达远离吴语区的地方, 甚至抵达域外。

但是,新时代评弹的空间传播仍呈点状发散,其类型有二。一是以外发为主的,其受众并非吴语区移民。如 1952年评弹走出国门来到朝鲜战场,当时上海人民评弹工作团有 3位演员参加了中国人民第二届赴朝慰问团华东分团的文工团。据唐耿良的回忆录说:"未料文工团正在集合之时,传来一

①《申报》1938年 11月 29日。

②《申报》1934年 10月 20日。

③《申报》1934年 10月 13日。

④ 评弹艺人杨振言所述,见《华埠举办评弹欣赏聚餐会,旅美名家呈献各派琵琶艺》,美国《侨报》1997年 12月 27日。

个信息, 评弹是用苏州话说表的, 部队中北方人居多。苏州话听不懂。这个节目要撤下来。我闻信立即向领导表明, 说白我们改用普通话, 唱词可以打幻灯字幕。完全可以让战士听得懂。领导同意了我的设想, 我们三个人马上改换用国语排练。"第 92-93页) 评弹的传播在超越吴语核心区边界后, 最大的问题是语言障碍, 所以在朝鲜的演出只能用国语, 这在一定程度上牺牲了评弹的特色。同样的问题也出现在 1998年 1月唐耿良受邀参加由中国曲协主办的中国评书评话名家展演之际, 他用国语表演了《三国•张飞闯辕门》。"节目演完, 中宣部长丁关根、文联主席周巍峙等上台慰问演员, 丁部长和我握手, 问我:'为啥勿说苏州话?'我说:'怕北京人听不懂。'丁说:'味道呒不哉。'我想我一说苏州话, 一千多人像听'阿根廷话', 听不懂啰唣起来, 那才没有味道呢!"(第 348页)在最兴盛的时期, 评弹团体和书场也曾在边界之外的吴语区安营扎寨, 上世纪五六十年代发展到绍兴, 七八十年代发展到宁波、金华, 同时还向非吴语地区扩展。 1960年, 南京成立了江苏省曲艺团, 书场也增多了。"文革"前, 苏北"除启东、海门早有书场外, 扬州也有过苏州评弹的书场"(第 277页)。但是, 除了江苏省曲艺团之外(因南京大码头, 有大量吴语核心区的移民), 大都未能坚持住。

二是内生型的, 受众是吴语核心区的移民, 他们对评弹的欣赏以"异乡客"的文化记忆为目的。 1949年以后, 大量地支内或工厂内迁的上海人, 也带动了评弹走出吴语区。如"1961年(上海)评弹 团去中南等地巡回演出, 在长沙、南宁、桂林等大城市演出时, 听众大多是由上海内迁支援当地工业发展的人, 苏州话都能听懂, 演出效果也好"(第132页)。改革开放之后, 国力强盛, 评弹在域外的传播力大大增强。上海与苏州的评弹艺人去过日本、新加坡、越南等近邻, 也远走美国、加拿大、法国、意大利等欧美国家。但大多没有当地评弹票房的呼应, 而缺乏后续性。

比较起来,评弹在纽约的传播是最成功的。改革开放后,众多的江南新移民来到美国,与江南 老移民组成一个庞大的群体,他们有着重建文化记忆符号的强烈需求。当移民中的专业评弹艺人、 票友与江南地域性组织相结合,建立起长设的票房后,评弹在移居地的传播就会有强大的后续性。 评弹在纽约的核心人物是美国上海联谊会常务副会长兼秘书长商人郑士英。郑士英高中就读于上 海比乐中学,是校评弹小组的骨干, 1980年赴美国谋生,仍不减热爱评弹之初衷,是位能编演弹唱的 票友。 1997年 12月 26日感恩节,美国上海联谊会邀请上海评弹艺人杨振言、旅居美国的侯小莉和 票友们共同演出。次日,《世界日报》以《纽约上海人谈笑饮茶欣赏评弹——上海联谊会办活动 会 中演唱多首家喻户晓家乡调子》为题作了报导: "感恩节的长周末, 纽约的上海人另有一种庆祝节日 的方式。美国上海联谊会昨举办了一场上海评弹演唱会,观众们在饮茶和谈笑中欣赏家乡的评弹 艺术。上海评弹是大上海地区传统的民间曲艺,也成了旅居纽约的上海籍人士每年庆祝感恩节的 一个娱乐形式。观众们围着桌子,一边品尝花生和桔子等小食,一边不时随着评弹表演者吟唱评弹 小调,也不时为精彩片段大声喝彩。曾在大陆上海评弹团专职演唱评弹的资深演员杨振言,昨天趁 在纽约访问期间特别应邀参加演唱会。"《宝玉夜探》—段评弹."勾起观众对家乡传统戏曲的记忆. 在场的气氛立即活跃起来。在原苏州电视台主持人钟志平的主持下,评弹演员热烈登场。上海联 谊会常务副会长郑士英演唱了战长沙,又在观众强烈要求下演唱了他用英语编的一段评弹调。上 海著名评弹演员侯莉君之女侯小莉昨天也演唱了侯调开篇,刘重元演唱莺莺操琴,陈德兴的呆大照 镜等, 都是上海和苏州一带家喻户晓的评弹调子。演奏会之后, 主办单位还公开邀请上海评弹著名 演员陈希安明年到纽约演唱"。同一天的《桥报》纽约社区新闻也以《华埠举办评弹欣赏聚餐会,旅 美名家呈献各派琵琶艺》为题作了报导:"'吴侬软语唱不断,半巷尽是琵琶声'。来自大纽约地区 的数十位旅美苏州评弹艺术家和评弹票友及爱好者们欢聚一堂. 以一场精彩的书唱会让久违的家 乡父老们在异国的土地上重温了苏州评弹这一'中国最美的声音'。""美国上海总商会理事尹述平 表示、十分难得能在异国他乡听到这样高水平的评弹演唱、整场演出他完全陶醉在民族文化的无穷 魅力之中。他说,随着新移民的不断拥入,评弹在海外也拥有越来越多的听众和更加广阔的市场; 他希望旅居海外的评弹名家能够继续推陈出新,经常举办这类的演唱会,以解游子的乡愁。"这两段 报导告诉我们, 纽约重构的书场场景, 解了游子们的乡愁。其中值得一提的是郑士英首创的英语开

篇, 歌颂了上海人在美国艰苦奋斗的创业精神和爱国爱乡的高尚情操, 对于凝聚旅美上海人的人心 起了很好起的作用。开篇用英语吟唱、也扩大了评弹在移居国的影响。 1997年 12月 28日、《世界 日报》纽约华人新闻刊载《上海联谊会评弹表演迎新年、会中宣布成立纽约国家评弹票房》云:"候 任理事长阮国芳则当场宣布旅居纽约的评弹爱好者,决定成立纽约国家评弹票房。杨振言、张振华 和莊凤珠等对于该评弹爱好者组织的成立表示祝贺。"此刻纽约已成为评弹的常设码头之一。评弹 在域外的传播,对身处纽约的江南人来说意义颇大。海外华人由于远离故土,在文化意义上已经成 为不在场者, 而借助于评弹演出可使文化缺席者重新成为与本土文化保持联系的在场者。

建立评弹票房是使评弹码头长态化的举措。据郑士英先生向笔者提供的资料、上海联谊会纽 约国际评弹票房由海外艺术顾问杨振言、余红仙、张振华、庄凤珠,北美艺术顾问唐耿良、蒋云仙、尹 继芳,艺术指导李燕燕、侯小莉、华梦、赵菱菱、俞震飞、王瑾、刘敏,名誉主席耿英浦(美国上海联谊 会会长),艺术总监夏镇华、总干事郑士英、副总干事陈德兴、以及干事若干人组成。 其中海外艺术 顾问与北美艺术顾问中,除了尹继芳是原苏州昆剧团的小生演员之外,其他都是大陆和旅居海外的 评弹专业演员。尹继芳是蒋月泉的外甥女,与评弹艺术也颇有渊源。艺术总监与总干事、副总干事 都是票友。夏镇华年已七旬,能弹琵琶弦子,唱徐调。陈德兴,是胡庆余堂小开,曾拜张鉴庭为师。 纽约评弹国际票房等民间组织是由一群传统文化的爱好者自发组建的,并与上海评弹国际票房建 立了姐妹关系、在他们的联络下、每年都会有江南的评弹艺术家到纽约跑码头。我们列举纽约评弹 国际票房的活动如下,就中一窥评弹场景对于江南人的特殊意义:

1998年 1月 12日,《明报》载《交流迎春演唱会华埠举行,上海评弹表演观众笑声不绝》,其中 写道:"此次演出是由中国文化艺术协会主办,美国上海联谊会与海外电视公司协办,特别邀请到著 的观众。台上表演的艺术家唱作俱佳、台下的观众笑声不绝,精彩的表演令人回味无穷"。"美国上 海联谊会会长耿英浦表示、演出之前他原本担心观众人数会有所不足, 但意料之外的反映非常好, "想不到有这么多人来看"。美国海外电视公司总裁罗中郎也提到. 甚至有观众三天前就由外地来 纽约买票, '正宗的上海评弹, 在美国已经有三十年没有看到了'他说。"

2002年的父亲节,美国上海联谊会举办评弹演唱会以示庆祝。"特别邀来了刘敏、王瑾及其他 演员为会员演出。虽然演唱会场不大,却吸引了近百名评弹爱好者欣赏,中领馆副总领事屈生武及 侨务组长王海涛都出席,一时把会场变成了热闹的小上海。"^①

2002年7月28日, 蒋云仙再度来纽约开码头, 次日《世界日报》报导: "将会场设计成一个小型 书场,令海外的侨胞在一个舒适、亲切的环境下重温上海书场的乡韵。"◎

2005年 5月 22日,举办纪念陈云百岁诞辰评弹演唱会。"中领馆曠伟霖总领事、傅伟娜领事、 中国银行华埠分行经理李根宝与苏焕光、郑时甘、林华添等多位侨团领袖以及江浙乡亲九十多人出 席欣赏评弹艺术。"®

2006年 5月 23日晚, 江浙沪侨团设宴欢迎苏州评弹访团。晚宴由上海联谊会、上海总商会和 宁波同乡会共同主办, 来美的金丽声、盛小云和施斌获侨团颁发"美国白玉兰杰出艺术成就奖"。 "到访演员的即兴演出令听众陶醉, 顿解乡愁。""上海总商会主席方关君首先祝该团的表演成功. 他说评弹与昆曲都是江南的民间艺术、在多节日的岁月里、国宝级的评弹艺术家来美国演出、缓解 了侨胞对家乡的思念。" 5

像纽约这样的内生型评弹码头、正在逐年增加、如加拿大的温哥华、多伦多等。 这是新时代上

①《评弹曲艺演唱观众新鲜、美国上海联谊会庆父亲节邀名家刘敏纽约首演》、《世界日报》2002年6月17日。

②《蒋云仙评弹会,如临上海书场 ——弹唱 啼笑因缘〉,吴侬软语娓娓动听》,《世界日报》2002年 7月 29日。

③《纪念陈云百岁诞辰、上海联谊会举办评弹演唱会》、《星岛日报》2005年 5月 22日。

④《江浙沪侨团宴迎苏州评弹访团》、《世界日报》2006年5月24日。

⑤《江浙沪侨宴评弹访美团》、《星岛日报》2006年5月24日。

海评弹都市圈域外传播的新特色。

结 语

"文革"对评弹艺术摧残之烈是难以估量的,这场浩劫几乎使评弹观众断层。本来对于苏州、上海和吴语核心区的居民来说,听评弹是一种生活方式,像郑士英这样的评弹爱好者在中小学生中是普遍存在的。十年动乱使整整一代人不知评弹为何物?"文革"结束后,有一个短暂的评弹黄金期,久违的评弹让老听众如痴如醉。但当老听众逐渐年迈,新听众却接不上来,评弹成了老人的专利,"现在苏州和上海等地,花上几块钱进书场,沏上一杯清茶,看评弹表演,仍是一些老年人雷打不动的生活习惯"。评弹票价的低落,又使年轻的说书人难以安心。听众的老龄化使评弹的中心上海经历了失忆的过程,听评弹作为市民的生活方式逐渐淡化。从书场和艺人的数量来看,评弹的中心正在回归苏州。敬业的说书人一个个老去,2009年4月21日评话艺术家唐耿良逝世,著名学者邹逸麟先生感叹道:"响档的时代结束了。"评弹虽还不至于沦落到"礼失求诸野"的地步,但是中心区的冷落和江南移民集中地的热闹,多少证明了评弹作为文化记忆符号是不会消失的。

我们再来看相邻的香港和台湾。 1949年使"独在异乡为异客"的江南人顿生浓郁的思乡情结,评弹在境外的传播有了更大的空间。 1962年,上海评弹团受命赴港演出,苏州城市文化记忆的符号在香港江南人中产生了强烈的反响,"乡音慰相思,乡情暖人心。听众江南人居多,有的住在山上,要子女开车送下山,书场里都是讲苏州话和上海话,好像回到了江南,有人说'听台上说书都是苏州话,听听就觉得惬意'"(第 62 115 123页)。此后,上海、苏州评弹团多次赴港演出。最初到台湾的访问演出则是 1998年,据弹词艺人盛小云回忆:"1998年的 3月,是 50年来祖国大陆的苏州评弹在台湾的第一次公演。 ……整场演出获得了出乎意料的成功。而且当我们谢幕的时候,那台下观众的掌声是我从艺 20多年来最热烈、也是最长久的一次,真可谓经久不息。 ……一位 80多岁的老太太在儿子的搀扶下走上台来,只见她满面热泪——原来她是苏州人!离开家乡已经整整 50年了,以为这辈子再也听不到乡音了,没想到有生之年能在台北听到这样纯正的苏州评弹。" "

大陆的情况也是如此。在远离江南的北京,一批热爱评弹的移民于 2006年 8月 20日成立了北京评弹之友联谊会,现有已经有会员近百人。三年来联谊会基本上每月聚会一次,有时根据需要半个月活动一次。[®] 联谊会成员不断下江南学习取经,加强与本土的联系。这种内生型的境内、境外点状分布的评弹文化记忆符号,反过来对包括上海、苏州在内的江南本土评弹艺术发送热量,呼唤着评弹艺术的复苏。

评弹的空间传播与时代变迁间的互动关系,为我们考察明清以来尤其是近现代中国文化社会 史提供了一个新的视角。

本文获教育部人文社科研究重点基地重大项目《评弹与晚清以来上海都市文化圈》(07,JJD770115)、上海市哲学社会科学项目《评弹与晚清以来上海都市文化圈的变迁》(S,J0703)的资助。

(责任编辑:段炼)

①《华埠举办评弹欣赏聚餐会、旅美名家呈献各派琵琶艺》、美国《侨报》1997年 12月 27日。

② 20世纪 30年代香港开始有苏州评弹的演出,但只有难得的短期演出。

③ 彤彤:《把最美的声音传下去:盛小云访谈录》、《姑苏晚报》2009年8月2日。

④ 参见中国评弹网 http://www.pingtan.com.cn.

H ISTOR ICAL REVIEW

No. 4, 2010(Serial No. 121)

Edited under the Auspices of the Institute of History, Shanghai Academy of Social Sciences

Abstract

Early W orld Expositions and Communications of Merchants in Late Qing to Early Republican China YU He-ping

It has been recognized that world expositions help to establish diplomatic relations, but less has been studied on how it performs such functions. Actually, most of the visitors of world expositions before 1928 were people from the commercial and industrial circles. And more and more Chinese merchants in modern China took advantage of the Expos to develop their economic relations with other countries. Therefore the Expos play an increasingly in portant role in promoting the diplomatic progress of Chinese merchants and contribute to the in provement of the Sino-foreign diplomatic and economic relations.

Perplexities of a "Besieged City" - on the Different Concepts of Urban and Rural Areas since Tang and Song Dynasties XU Zhe-na

Since Tang and Song dynasties, differences between urban and rural areas have come about in social culture and life styles. The ancient people commented on these differences as well as their advantages and disadvantages, forming diversified value orientations and concepts

From Suzhou to Shanghai: Pingtan and Change of Urban Culture Circle TANG Lixing

A fter Pingtan came into being in late M ing dynasty and early Q ing dynasty, it gradually became the cultural symbol of Suzhou and served as part of the life of Suzhou citizens. In modern China, the center for Pingtan Art showed a tendency of shifting from Suzhou to Shanghai. Pingtan even reached Nanjing and Ningbo in the 1930s. At the turn of the century, Pingtan developed among people who spoke the Wudiar lect. It is also popular in Hangkong and North America. The study on the interactive relationship between urban culture circle and the change of era provides a new research perspective into modern and contemporary social history.

Cultural Space of France and Modernity of Shanghai: Focusing on French Park SU Zhi-liang Jiang W en-jun

French Park is the first French style park in Shanghai and China, and it has been regarded as the Luxembourg in Shanghai W ith a history of more than 100 years, French Park witnessed the development of the new public space of modern Shanghai. The appearance and evolution of French Park showed the mutual inspection of the Chinese and French civilization. In French park, people experienced a modern life featuring western material civilization. This kind of modern life is reflected not only in the material enjoyment but also in the change of values and concepts of urban citizens.